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為什麼呢？因為議員的不合作運動是不合法的，是
要挾。所謂不合作運動，就是反對派議員不參加任何
在「8．31決定」框架下的諮詢，不出席立法會有關政
改的討論、會議和表決。如有必要，還會擴大到立法
會方方面面的工作。用俗話說，就是拿了榮譽待遇不
做事，佔了茅坑不拉屎。

不合作運動違反基本法
世界上有沒有這樣的議員呢？好像還沒有。反對派
議員要登上健力士紀錄大全，這是他們的事。但議員
是有職務的，是有責任的，可否開展不合作運動，一
是要問他們的選民，二是要問香港基本法。選民的態
度要等換屆選舉時才知道，但香港基本法已經說
「不」了。根據基本法第104條的規定，立法會議員在
就職時必須依法宣誓擁護香港基本法，效忠中國香港
特區。香港基本法顯然不允許議員進行不合作運動。

具體而言，香港基本法第79條第（2）項規定了懲罰
措施，就是未得到立法會主席同意，連續三個月不出
席會議而無合理的解釋，主席就可以宣告該議員喪失
議員資格，不必經過議會表決。立法會主席會不會炒
該議員的魷魚，要看不出席會議的情況，有什麼理
由。但無論如何，不合作運動總不是合法的事，否則
香港基本法就不必規定了懲罰措施了。
除了不合作運動本身手段不合法外，反對派議員可

否提出這樣那樣的要求呢？即使是合法的要求，通過
不合法的手段提出也不行，何況那三道板斧也未必是
合法的。先說第一道板斧，關於中央能否作出行政長
官普選後繼續修改選舉辦法的承諾的問題。其實，政
制發展「循序漸進」已由香港基本法第45條第2款明
確規定，不存在要中央承諾的問題。該條第3款還明確
行政長官的產生要依香港基本法附件一進行。而附件
一的第7條還規定了「五步曲」的程序，但「五步曲」

的程序，可能通過，也可能通不過。通不過就要原地
踏步，不可能循序漸進了。
反對派議員之所以要求中央作出承諾，實際上就是

要中央做非法的事，以這種承諾取代附件一的「五步
曲」。眾所周知，附件一原來是由全國人大規定的，
後來由全國人大常委會解釋和決定作出調整，但仍然
確保立法會三分之二多數通過的要求。反對派議員要
中央作出承諾，表面上很尊重中央的權威，但如中央
作出承諾，反對派就可能變臉，說中央違反香港基本
法。中央多次表示要依法行使中央權力，當然不會做
違反香港基本法的事。

豈能要求中央做非法的事
眾所周知，符合香港的實際情況和循序漸進是推動香港

民主進程的兩大原則，回歸以來，香港特區的實際情況處
於經常變動之中，現在都未能知道政改能否通過，何況行
政長官2017年之後2022年的情況！誰也不知道那一屆的
立法會議員中，反對派議員是否超過三分之一。
第二道板斧也有類似的荒謬的情況。立法會全部議

員包括功能界別議員要實現普選，這是香港基本法第
68條第2款的規定明確的。2007年12月29日到2014年
8月31日全國人大常委會的決定都明確要在行政長官實
現了普選之後才能實現。現在行政長官還沒有實現普
選，言之尚早。此其一。功能界別是否要保留或者廢
除，取決於兩個條件：一是能否實現普選，如功能界
別可以實現普選，就可以保留，未必要廢除。二是不

論在保留的情況下實現普選，還是要廢除，也要由立
法會三分之二議員通過。這也是香港基本法附件二第3
條的「五步曲」已經明確規定的事項。反對派議員之
所以要求中央作出承諾，實際上就是要中央做非法的
事，以這種承諾取代附件二的「五步曲」。反對派議
員要中央作出承諾，表面上很尊重中央的權威，但實
際上恐怕就不是這麼一回事。
第三道板斧不涉及中央的承諾，只涉及白票即棄權

票是否也計算在有效票內，並具有什麼法律意義的問
題。在法理上，這是應由《行政長官選舉條例》規定
的，不是香港基本法附件一要處理的。由於提出者認
為，如白票達到50%，就會導致選舉無效，這是世界
各國普選史上極為罕見的負面選舉方式，正面的選舉
方式才是普世的。在負面選舉制度下，即使白票沒有
達到50%，只有30-40%，也可能比當選的行政長官人
選的得票要多，或相近，使選舉失去意義。所謂負面
選舉方式，是指在香港特區的選舉中，不但有提名委
員會提出的2-3名候選人，還有得不到提名委員提名的
第4名候選人，該第4名候選人本來是不存在的，但在
白票制度下卻可以有形的或無形的存在，只要有人贊
助，在競選期間就可以不斷造勢、打壓、抹黑其他2-3
名候選人，號召反對或不支持該2-3名候選人的選民投
白票，使行政長官選舉的過程成為意識形態的鬥爭的
過程，這是不符合「一國兩制」要緩和意識形態鬥爭
的設想的。這種白票制度也不利於香港特區的穩定，
是務虛名而罹實禍之一例。

宋小莊 法學博士

不合作運動不合法 還能要這要那嗎？
去年底，香港特區發生了79天的違法「佔領」行動，要求全國人大常委會

道歉，並撤回「8‧31決定」。今年的政改第二輪諮詢，反對派議員要推行

不合法的不合作運動，所為何事，到底要什麼呢？最近底牌終於亮出來了，原來是三道板

斧，一是中央要承諾在行政長官普選後，還要繼續修改選舉辦法，否則就不「袋住先」。二

是中央要承諾在行政長官普選後，廢除立法會的功能界別選舉，否則就不「袋住先」。三是

在行政長官普選時，選民可以通過白票行使否決權。違法「佔領」行動已經宣告失敗，反對

派議員的不合作運動大概也會有同樣的結果。

楊志強 香港工商專聯會會長、資深時事評論員

反對派「拉死」創科局須「布債票償」

成立創科局推動科技產業，不僅是香
港經濟發展的需要，亦是社會的共識。
早前資訊科技界發起聯署行動，獲得數
十個團體支持，業界人士指鄰近的競爭
對手無不大力發展科技產業，香港再不
急起直追，將會遠遠落後於人。特首梁
振英批評，反對派此舉是「為香港的競
爭對手送上一份難得的『情人節禮
物』……亦令很多香港科技界，包括廣
大的青年，對創意、創新、科技有興
趣、有志向的朋友，帶來一個不開心的
信息、不開心的情人節。」

科技界最黑暗的一天
香港鄰近的競爭對手如新加坡、韓
國、台灣等地都積極發展創新科技產
業。新加坡積極發展資訊技術產業、生
命科學、製藥、環境保護等新興產業，
新加坡政府不斷檢討支援科技產業的措
施，協助中小型的科技公司持續成長。韓
國在消費性電子、石化鋼鐵、半導體、液
晶顯示器等方面，更具有國際級的競爭
力，在技術複雜度極高的DRAM產業更
超越日本，高踞世界第一。台灣亦參照國
際重要產業技術領域，在三大科學園區確
定重點發展的幾個大尖端技術產業，以此
領導島內高科技產業的發展。香港創科局
被反對派拉布「拉死」，確實是為香港的
競爭對手送上一份難得的大禮。建制派議
員炮轟反對派令創科局「胎死腹中」，並
形容是科技界最黑暗一天，反對派須「布
債票償」。
反對派妖魔化創科局，將開設創科局

扣上「染紅」及「政治分贓」罪名。公
民黨黨魁梁家傑宣稱，梁振英是要「找

數」，協助內地透過香港進軍世界。工
黨主席李卓人稱，新局的職位是為「梁
粉」而設。公民黨議員郭家麒亦稱，新
職位可讓梁振英「分餅仔」。「新民主
同盟」范國威則稱，創科局是要配合內
地「十三五規劃」，讓梁振英完成「內
地任務」。
實際上，在全球化的競爭壓力下，
「創新」已從科技政策與產業政策的配
角，一躍成為世界各國各地的施政主
軸。香港周邊的內地、新加坡、韓國及
台灣早已設置專責的政府部門，扶持創
新科技產業，香港在這方面已落後太
多，成立創新科技局刻不容緩，反對派
妖魔化創科局違反世界潮流。梁振英指
出，世界上所有現代化社會都十分重視
創新及科技的重要性，因創新及科技不
單是一個產業，不單有利投資者、管理
者和從業員有更多、更好的事業發展空
間，推動經濟發展，更可以通過創新及
科技，例如銀行業務、電子商貿，以至
公共運輸系統等，讓香港市民的生活變
得便捷、更安全和更舒適。
本港與內地關係密不可分，香港發展

經濟改善民生都離不開國家的支持。反
對派攻擊開設創科局是協助內地透過香
港進軍世界，這是隱晦的「經濟港獨」
論調。反對派一直主張隔離兩地，從陳
方安生提出「小心邊界模糊」，到反對
派造謠指高鐵是「中共希望藉高鐵來統
戰香港」，再到反對派誣衊自由行是
「中國加快對香港殖民統治」，發動
「反新界東北規劃」、「反割地賣
港」、「光復屯門」等行動，都顯示反
對派推行「經濟港獨」變本加厲，反對

派 拉 布 「 拉
死」創科局，是
「經濟港獨」的又一惡劣行徑。

「經濟港獨」的又一惡劣行徑
中聯辦主任張曉明指出，「港獨」主

張明顯是破壞「一國兩制」、違反國家統
一原則，最終注定失敗。他並形容，「港
獨」主張氣焰越來越囂張，越吹越旺，對
香港社會及市民不利，甚至將香港推向萬
劫不復。反對派拉布「拉死」創科局，實
際上也是「港獨」氣焰越來越囂張，越吹
越旺的表現之一。
梁振英多次強調，香港作為內地與全

球市場的「超級聯繫人」的獨特角色，成
立創新及科技局就是要發揮香港創新科技
「超級聯繫人」的角色，利用香港法治、
稅制、知識產權保護等優勢，吸引全世界
第一流的創新科技機構和人才來港，聚集
內地和世界各國的人才、技術、創新思
想，令香港成為創新科技基地，為香港年
輕人開拓更多向上流動的機會。拉布議員
若叫停創科局，香港創新科技「超級聯繫
人」的角色就會嚴重受損，這是香港的悲
哀，是香港年輕人的悲哀。
創科局撥款只需3,500萬元，這意味
不僅3,500萬元可以成立一個新的局，而
且3,500萬元就可以使香港向「世界矽
谷」的目標邁進。工聯會議員王國興批評
每名拉布議員浪費一億元，令人震驚：每
名拉布議員所浪費公帑已接近可開設三個
創科局所需撥款，是可忍孰不可忍！市民
一定要認清楚哪些議員拉布，明年立法會
選舉必須向拉布議員算賬，用選票懲罰他
們。

在反對派拉布阻撓之下，創新及科技局的撥款申請無法在最後限期前通過，這是整

個社會的悲哀。反對派議員拉布「拉死」創科局，阻攔本港經濟發展多元化的步伐，

堵塞年輕人向上流動的渠道，受害的是整個香港社會。明年立法會選舉正是「布債票

償」的時候，市民一定要認清楚哪些議員拉布，到時用選票懲罰他們。

2017年香港行政長官普選辦法第二輪諮詢工
作已展開逾月，這是在去年完成第一輪政改諮
詢的基礎上，按照基本法和全國人大常委會「8

．31決定」，特區政府就政制發展問題的新一輪階段性諮詢。應該看
到，任何地方的民主發展都有一個發展過程，循序漸進地完善，才能
達至成熟。2017年香港普選方案並非終結，希望香港少數人不要採取
對抗手法，要為香港整體利益支持落實普選。只有這樣，香港社會才
能保持穩定，經濟加快發展，民生得以改善。
事實上，根據香港基本法和人大常委會的有關決定，香港距離一人

一票普選特首的民主目標只是一步之遙，只要各方務實按照「五步
曲」，化解歧見，凝聚共識，就可讓5百萬香港選民實現盼望已久的
普選行政長官。在實現普選行政長官之後，還可討論普選立法會議
員。
可以說，香港普選討論已經到了最關鍵時刻，但少數人仍然提出
一些違反基本法的要求，包括「公民提名」，搞「辭職公投」，甚
至尋求撤回全國人大常委會決定，挑戰國家憲制框架，這只會進一
步激化社會分歧，最終扼阻500萬合資格選民的投票權。藉此，筆
者呼籲，2017年香港行政長官普選機不可失，社會各界人士應求同
存異，加強與特區及中央政府溝通，在第二輪政改諮詢中積極建言
獻策。

可增強提名委員會民主成分
現時進行的第二輪政改諮詢，目的是希望收窄社會分歧，建立共
識。在現有框架內，可以考慮增強提名委員會的民主成分。顯而易
見，香港政改能否邁出關鍵一步，就要看符合基本法和人大決定的政
改方案，能否在立法會取得三分二議員的支持通過。香港基本法和人
大決定是香港政改的憲制基礎，特區政府一再強調在此框架下，願意
以開放的態度，與包括反對派議員在內的任何人士對話，推動落實普
選。社會各界對如何擴大提名委員會的廣泛代表性等，有不同的意見
和看法，應該通過討論，取得共識。
學者認為，全國人大常委會就2017年香港特首普選問題作出相關
決定後，香港政改第二階段諮詢還有討論空間。人大常委會「8．31
決定」只是就如何實施普選提供了原則和制度框架，還有一些具體內
容需要通過諮詢來形成。
法律人士指出，在香港基本法和人大決定的框架下，如何增加提名

程序的公平、透明、競爭性，也有很大的討論空間，這也是第二輪政
改諮詢的焦點。只要能做到提名過程公正透明，並實現一人一票普
選，就是最切合香港實際的普選方案。但迄今為止，少數人一直杯葛
政改諮詢，更聲稱就算有7成民意支持政改方案也不會轉軚，這就不
符合常理了！香港市民很清楚，政制原地踏步，不僅無緣一人一票選
舉特首，更會因為普選落空而令政爭沒完沒了。在此，希望少數人，
以香港大局和廣大市民的福祉為重，拋棄黨派偏見，支持政改方案通
過。
關於提名的程序，法律專家指出，一人一票普選是要採取簡單多
數決定，還是絕對多數決定，或是其他方式來確認候選人出線，也
是可以討論的。綜上所述，第二階段的香港政改諮詢還有討論空
間。
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這個月初我出席了香港啟迪科技園的開幕禮。過去兩年我走訪過不
少同類型的共用工作空間，但啟迪科技園是首間由內地資金在香港成
立的共用工作空間，標誌香港初創企業發展的新里程。
香港啟迪科技園位於觀塘的創新空間樓高九層，將分階段投入服
務，為來自內地的初創企業家提供互動環境，利用香港的自由經濟及
營商優勢，把業務擴展至世界各地。
香港啟迪科技園的母公司為啟迪控股股份有限公司，亦即北京清華
科技園的營運商，是一間依托清華大學設立的綜合性大型科技服務企
業。在過去二十年間，啟迪控股將其在北京營運清華科技園的成功經
驗推展到內地二十多個城市，並在美國矽谷建立了首個中美跨境孵化
基地，在推動科技創新和區域經濟的互動方面作出重要貢獻。
當天我與啟迪科技園的管理層就內地和香港在創新及科技方面的
發展和合作有很好的交流，並得悉該集團斥資在香港設立創新空
間，其中一個主要原因是看好本港創業環境的高速增長，將有利他
們擴展在亞洲區的發展。事實上，香港擁有多項營商優勢，例如我
們是世界公認其中一個最自由的經濟體、利得稅率是全球最低之
一、法治基礎穩健、資訊自由流通，凡此種種對創業家以至跨國企
業均甚具吸引力。
根據投資推廣署的最新數字，在三十七間現有的共用工作空間及培
育中心中，共有一千零六十五間初創公司註冊，當中有本地也有海外
的創業者。啟迪科技園成立後，相信將會有更多來自內地的創業精英
落戶香港。他們在這裡可以與來自海外和香港的創業家互相交流切
磋，在過程中很可能產生創新的營商點子，進而發展為優秀的商業項
目。
創業之路往往困難重重，但我看到近年創業在香港蔚然成風，不少
青年人不分國籍背景，懷熱忱，努力不懈地向理想進發，縱然失
敗亦能再接再厲、勇往直前。他們那份不屈不撓的精神，不但令我感
動，也令我看到香港未來經濟的新曙光。我鼓勵年青人多發揮創意，
為他們和香港的未來開創一片新天地！

香港自古以來就是中國領土。儘管在鴉片
戰爭中，清政府無能被迫割讓香港島予英
國。但是，中華人民共和國成立後，拒絕承
認所有不平等條約，並且在1997年7月1日
收回香港，可見，香港從來都是屬於中國的，
從來沒有什麼「香港國」或是英國國土！
再看看，現在我們香港居民手中拿的身

份證和特區護照，身份證是中華人民共和國
香港特別行政區身份證，所持的護照全稱為
中華人民共和國香港特別行政區護照。這
些，都顯而易見，說明香港並不是一個獨立
的政治實體或國家，它是中華人民共和國的
一個特別行政區。
愛護香港，愛護國家領土的統一，是國家對
一個國民的基本要求，也是一個國民的基本責
任，香港人也不能例外。作為香港行政長官，
由於是中央政府任命，向中央和特區負責的首
長，他更應義無反顧地維護中國領土統一，不
能容忍任何提出香港「獨立」的口號、思想，
甚至行為。這是特首的職責所在。
但是，現在偏偏是當特首履行其政治責

任，呼籲各界警惕「港獨」思潮時，卻被反
對派立法會議員窮追猛打，聲稱梁特首是在
打壓言論自由。這確實是令人頗為費解！而
且更是莫須有之罪名！
本人想請反對派立法會議員重溫一下基本

法第104條。該條文清楚規定了全體立法會
議員均必須在就職時依法宣誓擁護中華人民
共和國香港特別行政區基本法，效忠中華人
民共和國香港特別行政區。而基本法的第一
條便是「香港特別行政區是中華人民共和國
不可分離的部分」。真不知道，當這些議員
在就職宣誓時，是否有細看這些法律規定？
如果是清楚的話，也請問一句：議員，你還
記不記得自己的誓言？因為按照法律的規
定，凡是香港立法會議員都是有責任依循基
本法，維護國家主權，反對「港獨」的。可
惜反對派議員不但素來對「港獨」言行「隻
眼開，隻眼閉」，現在更反過來斥責梁特首
批評「港獨」，這真真正正是倒打一耙！自
己不盡責任還要掉轉頭抨擊盡責任的人，不
是太無理取鬧了嗎？

退一步說，如果特
首任憑「港獨」思潮
發酵下去，當其行為
危及國家的主權、安
全和發展利益時，也
必然會遭受中央政府
抵制。屆時，兩地關
係受損，本港的國際
金融中心、商業中心
和航運中心的地位亦
恐怕難保及難以維持。這麼說絕非危言聳
聽！因為，世界上又有哪一個國際金融中心
是處於長期政治分化、社會動盪的局面呢？
又有哪一個國家的中央政府能夠容忍分離主
義勢力？試問沒有穩定的政治環境，又怎會
有穩定的商業發展空間？
可見，搞「港獨」，提倡「港獨」，對所

有香港人都不利！為了維護本港的繁榮穩
定，我們也應全力反對，作為香港市民代表
的立法會議員，更應該反對「港獨」！這是
議員責之所在、義不容辭！

立法會議員有責反「港獨」
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